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终场哨响的
瞬间，乔迪快步走
向申花教练席，站
到吴金贵跟前的
他两手一摊，像是
在质问着什么。
吴金贵则报以微
笑，拍了拍他的手
臂以示安慰。直
到走进新闻发布
厅，乔迪的情绪依
然没有平复，他骄
傲地说：“我们踢
的才是真正的足
球。”

事实上，“真
正的足球”在一支
知难而上的球队
面 前 黯 然 失 色
了。吴金贵曾说，
任何一个外人都
看不出申花内部
有着这样、那样的
问题。所谓的外
人自然包括浙江
队主帅乔迪，这场
比赛不过是再次
验证了吴金贵的
说法。
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“长三角德比”平分秋色，金贵揭秘背后艰辛

“保级至少要拿36分”
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大连人 VS 上海申花
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“中场需储备六七个人”
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先做好防守，再伺机进攻，申花曾
以类似的方式先后赢下北京国安、山东
泰山。此役面对阵容更为齐整、更加擅
长传控的浙江队，缺兵少将的申花继续
放低姿态。

申花缺席的球员是几乎可组一套
首发的阵容，包括朱辰杰、毕津浩、李运
秋、巴索戈、蒋圣龙、杨旭、柏佳骏、周俊
辰、秦升。在可选择的人员中，申花基
本沿用出战山东泰山的阵容出战浙江
队，仅调整边后卫，由王毅顶替温家宝
进入首发名单，曹赟定、朱建荣、冯潇霆
替补待命。

球队坚持防反，从开场后就打得坚
决。这一次的进球来得更早了一些。
第11分钟，吴曦在中圈附近面对对手的
贴身抢断护住了身体重心和球，转身后
果断送出一脚过顶球，于汉超心领神会
提前起跑甩开两名后卫，凌空抽射得
手，占得先机的反而是放低姿态的申
花。领先后，全队继续执行防反部署，
成功切断了浙江队擅长的传控。

在申花的贴身盯防下，浙江队只能
在禁区外频繁长传起球，外援因急于打
破僵局，屡屡盲目起脚射门。“从开场对

手就在浪费时间，基本上就是防守反
击，下半场也没怎么打门。”浙江队主
帅乔迪对平局难以释怀，“我们控制住
了整场比赛，我们有很多明显的进球
机会，有很强的进攻欲望，我们在踢的
是进攻足球，真正的足球。”在他看来，
全场控球率达到 69%、射门次数共有
16次的浙江队力压31%控球率、2次射
门的申花，完全具备一口气吞下对手
的实力。

对手的反应一定程度上证明了申
花战术针对性上的成功。“赛前我们也
知道比赛会很难。这些年浙江一直在
努力，回到中超后，球队各个方面都很
好，外援也很齐整，我们能拿1分还是很
幸运的。”吴金贵说，“比赛过程大家都
看到了，我不想多评论。球员很出色，
很冷静，这很难得，我为他们感到骄
傲。”

申花将领先优势一直保持到第89
分钟，在最后时刻憾失3分，距离三连胜
只差了几分钟。从三轮不胜到三轮不
败，这支伤员越来越多的球队没有把自
己当成强者，低调出战的他们却靠自己
赢得了属于强者的尊严。

申花的三轮不败得益于多名伤员
的复出，吴金贵所设想的433阵型得以
更加自如和稳定地运用。吴曦、钱杰给
复出后与汪海健搭档的中场三人组扩

大了防守面积，使球队的防守
体系更为完善，同时加强了进
攻策动的能力和攻守转换的
速度；克服伤病的于汉超复出
后连续三场比赛斩获进球，是
球队三轮不败的功臣之一。

在吴金贵最初的设想中，
对于申花阵型和打法的选择
是为了球队未来的发展而考
虑和设计的：“现在足球圈内
都提出要向先进足球学习，我

们看到五大联赛中很多强队基本都是
采用 433 的阵型的，比如崛起的大巴
黎，阵型就是在433和4231之间灵活切
换的，还有德甲、英超中的很多强队。
对于我们来说，要打造属于申花的战术
理念，在进攻上要给对手增加压力，防
守上需要队友之间彼此帮助。”

“为了达到这样的战术理念，我们
借鉴了很多国际上先进的训练方式，
根据球队自身情况将它们结合在一
起，帮助球员通过训练达到自身各方
面都有所提高，从而在比赛中给对手
制造出更大的压力。”除了训练质量的
保障，场上技战术执行的成功与否还
取决于球员的态度，这就需要以跑动

作为基础，吴金贵说，“在缺少强力外
援的情况下，中方球员能挺身而出非
常关键。我们原本很担心门前一脚能
力和跑动距离的问题，但目前，我们发
现这两点都做得很不错。”

“经过统计，我们发现我们很多有
效进攻都来自于四五个甚至五六个球
员同时上前的逼抢，以此打到对手30
米区域里并增加了得分可能性。我
们的队员也很适合这样的阵型，曹赟
定、朱建荣等中方球员在比赛中能够
得分，包括之后上场的朱宝杰、于汉
超，他们只要打到前锋位置，就基本上
都能在禁区里，比如点球点附近给到对
手最大程度的压力。”

“借鉴先进方式，打造申花特色433”

受自身伤病、对手情况等因素的
影响，申花在进攻端多次“主动求变”，
相对而言，中场的人员选择以稳为
主。“我们的三名中场球员吴曦、钱杰
给、汪海健，无论是跑动距离、脚下技
术还是对抗能力都很强，非常适合中
间的位置。”

吴金贵一一评价道，“吴曦比赛经
验成熟，他从冠军队来到申花后提高
很快，在中场的控制力、判断力，对于
比赛的阅读能力都达到了非常高的水
平。钱杰给，单从他的个人能力来说，
中超确实有很多比他强的球员，但是
他对于比赛的态度和对战术安排的理
解做得很好。汪海健今年也很出色，
他有跑动，也有脚下技术，是一个少年

老成的球员，在场上非常冷静，表现得
也越来越好了。”

“我们的中场需要六七个球员的
储备，还有孙世林、彭欣力、秦升，大家
训练等各方面都很好。六名队员让我
们在人员选择组合上有了更多的选
择。此外，后防线的四名球员今年的
发挥一直不错，不管是老队员还是年
轻球员。”吴金贵透露，不管什么位置、
什么年纪，有半数以上的球员会在训
练结束后留下来加练，“我们的球员在
场上、场下都很努力，每个人都很想证
明自己。今年球队让人比较满意的是
这种精神，这是需要付出一定的意志
品质的。球员自身确实非常努力，每
个人都很能吃苦。”

结束与浙江队的比赛后，申花连
夜回到上海，目前正在康桥基地照常
备战并等待有关赛程、赛地的最新消
息。16轮过后，暂积30分的申花已基
本保级无忧，但对于吴金贵和他的球
队来说，成绩是唯一有可能改变现状
的资本，申花目前没有任何“躺平”的
资格。

“我们自己定的保级分数是 36
分到40分。”吴金贵表示，“毕竟我们
和很多强队还没交过手，和山东、国
安也都只打了一场，前四名中还有
河南队没踢过。而且其他很多球队
也有动作，有换帅的、引援的，实力
上都有所增强。对于我们来说，还
是踏踏实实地做好新老交替，有一
个成熟的成绩，达到一个稳定的程
度，能够配合市里面做好股改，这些
目标对于未来的发展就是一个积极
向上的前景。”

积极向上的前景是要靠自己争取
来的，吴金贵说，申花球员的职业精神
外界有目共睹，“我们的球员真的表现
得非常好，从平常和他们交流以及他
们场上的表现来讲，从各方面来讲都
是非常不错的，我觉得都符合职业运
动员的表现。透过他们今年的表现，
我相信没有一个外人会看出球队里面
会有这样、那样的问题。”

“当然，大家都想要改变和改善

现状，都想往好的方面发展，那么我
们肯定要先做好自身，才会受到别人
的重视，才会有条件和别人去谈，才
会被接受和接纳，才会让人支持，这
也是一种申花精神的体现。目前为
止，正是这样的精神让我们得到了申
花球迷和社会各界非常有力的支持，
大家都非常关注申花，我觉得这是我
们球队今年从困难中一起走过来的
原因。”吴金贵的表态意有所指，一定
程度上证实了申花股改相关工作正
在推动中。

按照计划，申花将于本周末再出
发，展开下一阶段的征程，目的地可能
为大连，未来两场比赛的对手为梅州
客家和大连人。不过截至目前，赛程、
赛地尚未最终敲定，足协与中足联筹
备组将根据第16轮至第18轮的补赛
对阵形势安排无法主场办赛的球队于
9月20日至9月30日在指定赛区内完
成比赛。有消息称，大连和海口是两
大备选赛地。

两场补赛或从下周开始

“1分是幸运，我很骄傲”

2022赛季
中超联赛积分榜

排名 球队 积分 净胜球
1 武汉三镇 43 42
2 山东泰山 39 22
3 河南嵩山龙门 30 14
4 上海申花 30 8
5 梅州客家 29 13
6 浙江队 28 12
7 成都蓉城 27 4
8 上海海港 25 4
9 北京国安 23 -1
10 天津津门虎 20 0
11 长春亚泰 19 2
12 武汉长江 17 -7
13 深圳队 16 -15
14 大连人 15 -5
15 沧州雄狮 12 -12
16 广州队 11 -16
17 广州城 9 -24
18 河北队 3 -41

截至9月13日


